

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Seccion editorial.

PICHON VIAJERO AMERICANO.

(COLUMBA MIGRATORIA.)

Los ornitólogos han dado a esta especie de pichones el nombre de «columba migratoria» y sus costumbres justifican completamente esta denominacion, que no obstante es poco característica. En efecto, estacionario el «pichon viajero» mas veces en las inmediaciones del golfo mejicano, visitando otras las costas de la bahia de Hudson, sus correrias se extienden a mas de setecientas leguas en la direccion del meridiano. Sus viajes en longitud son mas moderados, pues regularmente no franquea la cadena de montañas pedregosas, límite de sus escursiones acia el Oeste, aunque algunos individuos de esta familia mas aventureros abandonan sus regiones, atraviesan el Océano y llegan muchas veces hasta Escocia. Su vuelo y vista son sorprendentes: desde la mayor altura perciben sobre los árboles las frutas de que se alimentan, sean granos de nebrina ó guindas, y cuando se detienen en medio de su curso es indudablemente para comer. Casi siempre se reúnen los pichones en bandadas, y desde la primera luz del sol puede medirse la ligereza de sus vuelos por la de las últimas nubes de la noche, siendo cosa averiguada que nunca adelantan menos de 25 leguas de posta por hora. Si la industria humana llegase a asociar en sus especulaciones viajeros tan rápidos, los telégrafos serian casi inútiles: medio dia era suficiente para remitir una comunicacion desde Paris a la frontera de España, y en menos de seis horas recibirian en la Habana noticias de Madrid.

La estructura y forma de cuerpo favorecen a estos pájaros ligeros en los largos viajes que emprenden. Sus alas son proporcionalmente de mas estension que en ninguna otra especie del mismo género, su cola, hendida y ancha, es un

timon proporcionado a la largura y fuerza de las alas. En cuanto a los colores y a su distribucion en las plumas de estos pájaros, se notan palpables diferencias entre los dos sexos; el exterior modesto de las hembras contrasta con el brillante adorno de los machos tanto como la de las gallinas comparada con la magnificencia de los gallos. Si los pichones viajeros pudieran acostumbrarse a la vida sedentaria de las palomas, serian como estas el ornato de las habitaciones campestres. El macho es no solo mayor, sino mas hermoso que la hembra; desde el pico hasta la estremidad de la cola tiene cerca de dos pies; la cabeza es de azul pizarro, y las alas y la parte superior del cuerpo del mismo color, sembrado de manchas pardas y negras; el pecho es rojo, y su cuello está adornado de los mas bellos colores; el oro, el verde, la púrpura y la escarlata brillan en él con todo su esplendor; el vientre es de un blanco puro, y las patas de un encarnado oscuro; por último, una gran lista ó faja negra lustrosa atraviesa la cola de este pájaro en toda su longitud.

El carácter distintivo y dominante de esta especie parece ser el amor a la sociedad: no se ven individuos aislados, particularmente en travesias largas. Sus bandadas tienen una estension prodigiosa cuando se dirigen a los bosques con objeto de buscar un punto a propósito en que puedan subsistir. M. Audubon, célebre naturalista americano, gradúa en mas de cien millones una tropa de estos pájaros viajeros que encontró cerca del Ohio: y su cálculo, lejos de pecar por exagerado, tal vez dá en el extremo opuesto con respecto a la realidad. En efecto, aquella nube inmensa de pichones se estendia en los aires en una latitud de dos mil metros, y a juzgar por lo que tardó en pasar, que no fué menos de tres horas, la longitud que ocupaba era lo menos de setenta y cinco leguas, ó trescientos mil metros. Contando solo a dos pájaros por cada me-

tro cúbico, la bandada se compondria de 1,200,000,000 de individuos, pero volaban tan reunidos, que proyectaban una gran sombra sobre la tierra. Añade M. Audubon que el ruido de tantas alas en movimiento era fuertísimo y de una monotonía insoportable. Debe observarse que estas inmensas columnas volantes se forman por la reunion de muchas bandadas distintas, todas, sin embargo, tienen un objeto comun, todas ejecutan las mismas manobras y se dirigen a los mismos sitios, siendo de notarse especialmente la singular costumbre que les es propia de buscar con admirable instinto el lugar de sus citas, al cual llegan de noche a veces desde muy lejos, y que abandonan por la mañana para ir a buscar su alimento. El bosque que abriga a estos huéspedes conserva por algun tiempo las señales tristes del mal pago que dan a su hospitalidad; porque los pichones caen sobre los árboles con tanta impetuosidad y en tan gran número que desgajan las ramas y hacen mil destrozos en ellas; cualquiera creeria que estos destrozos eran producidos por un violento huracan.

M. Audubon ha calculado la cantidad de alimento consumido diariamente por una bandada de pichones, reduciendo a cada individuo a una racion económica, no obstante la necesidad que tienen de comer mucho y con frecuencia, parece increíble el resultado de este cálculo. Un solo pueblo alado, digámoslo así, que establece en los bosques su aérea ciudad consume cuatro ó cinco veces mas que la capital de Francia, ateniéndonos únicamente al peso de las subsistencias. Nada tiene, pues, de particular que desde que aparece el sol se disperse este pueblo, con el fin de poner a contribucion un espacio equivalente a muchos departamentos franceses. Algunas divisiones de la gran columna se separan mucho de la principal para comer; por esta misma causa comen tarde, pero nada puede impedirles volver por la noche a la reunion general. El sitio de es-

FOLLETTIN.

20

PAULINA.

Por Mr. Alejandro Dumas.

Continuacion.

«Lo pasado es la única cosa para quien Dios no tiene poder ni el amor sus consuelos. El porvenir es de Dios, lo presente es nuestro; pero lo pasado es la nada. Si Dios, que todo lo puede, pudiera dar olvido para lo pasado, no habria en el mundo ni blasfemos, ni materialistas ni ateos.»

«Todo lo he dicho ya, Paulina; ¿qué os enseñaré que no sepais; qué os diré que no hayais adivinado? Ambos somos jóvenes, ricos, libres; yo puedo ser vuestro, vos podéis ser mía, y con una palabra vuestra me dirijo a vuestra madre y somos unidos. Si mi conducta, como mi alma, está fuera de los hábitos del mundo, perdonadme lo que tengo de raro, aceptadme como soy y me iréis mejor.»

«Si, al contrario de lo que espero, por un motivo que no preveo, pero que sin embargo puede existir, continuais huendo de mí, como lo habeis hecho hasta ahora, sabed que todo será inútil; a todas partes os seguiré como os he seguido; nada

me une a un lugar mas que a otro, y todo, por el contrario, me arrastra a donde vos estais: ir delante ó detrás de vos será de hoy mas mi único objeto. Muchos años he perdido, y cien veces he arriesgado mi vida y mi alma por llegar a un resultado que no me prometia la misma felicidad.»

«Adios, Paulina; no os amenazo, sino os imploro: yo os amo, vos me amais. Tened piedad de mí.»

Imposible me sería decirlos lo que pasó por mi después de la lectura de esta extraña carta: parecíame ser presa de uno de esos sueños terribles en que nos amenaza algun peligro e intentamos huir, pero nuestros pies están fijos en la tierra, el aliento falta al pecho, que emos gritar, y la voz no tiene sonidos. Entonces el esceso del miedo rompe el sueño, y despertamos con el corazón sobresallado y la frente mojada de sudor.

Pero allí no tenía que despertarme; aquello no era un sueño; sino una realidad terrible que me asia con su poderosa mano y me arrastraba con ella; y sin embargo, ¿qué habia de nuevo en mi vida? Un hombre que habia pasado por ella, y nada mas: apenas si habia cambiado con él algunas miradas ó alguna palabra. ¿Qué derecho tenía, pues, de unir su destino al mio, y de hablarme así como señor, cuando yo no le habia concedido ni aun los derechos de amigo? ¿Mañana podria no mi-

rar ya a ese hombre, no hablarle, ni conocerle. Pero no, no podia nada... era débil... era mujer y le amaba.

«¿Y acaso sabia yo alguna cosa? ¿Aquel sentimiento que yo experimentaba era el del amor? ¿Entra éste en el corazón precedido de un terror tan profundo? ¿Soy tan ignorante como yo era, ¿sabia por ventura lo que era amor? ¿Por qué no habia quemado aquella carta fatal antes de leerla? ¿Recibiéndola, ¿no habia dado al viento el derecho de creer que yo le amaba? ¿Qué habia de hacer? ¿Entregar la carta a mi madre, decirle lo y confesárselo todo...? Pero ¿confesárselo qué? ¿Terrores de niños y nada mas...? Y luego, ¿qué habiera pensado mi madre de la lectura de semejante carta? ¿Habia creído que yo animé al conde con alguna palabra, gesto ó mirada; pues sin esto, ¿con qué derecho me diria que yo le amaba? No, jamás osaré decir nada a mi madre.»

Antes que todo era preciso quemar aquella carta. La acerqué a la bujía, se inflamó, y del mismo modo que todo lo que existió y ya no existe pronto quedó reducida a una poca de ceniza. Luego me desnudé con ligereza y me metí en la cama apagando las luces, a fin de ocultarme a mí misma en la oscuridad. ¿Oh! como a pesar de esta certeza los ojos como apoyé las manos en mi frente, y como lo vi todo a pesar de este doble velo!

ta es un bosque espeso, escogido con prudencia, el mas secreto posible, y apartado siempre de las habitaciones ordinarias de los naturales enemigos de este pájaro pacífico: precauciones inútiles contra los mas terribles de aquellos enemigos, los colonos americanos. Desde el momento en que se observa un campamento de pichones, se preparan dichos colonos para una expedición larga, además de las armas, municiones y provision indispensable, conducen en carretas pipas vacías, sal, y varios utensilios de menage: toda la familia se pone en marcha, y llevan consigo hasta los animales domésticos. Despues que los cazadores se han reunido é instalado, se convienen en diversas señales para advertirse ó llamarse: establecen una especie de policía para el interés y seguridad de todos, y se abre la campaña. Las descargas de escopeta empiezan de noche y duran sin interrupcion mientras hay caza; por la mañana, despues de la entera dispersion de los pichones, se procede á recoger los muertos y heridos, y muchas veces los hombres tienen que habérselas con las aves de rapiña y otros animales feroces que les disputan la victoria sobre aquel campo de sangre: en tales casos aconseja la prudencia dar á los advenedizos parte en el botin. Concluidas estas operaciones se provee el mercado de la ciudad mas cercana de pichones en abundancia, que siempre se venden, y se venden bien. M. Audubon vió en New-York un bergantin, cuya única carga consistia en «pichones viajeros», la cual despachó su capitán pronto y á un precio ventajoso.

La vida de estos desgraciados pájaros es una continuacion de fatigas y peligros. Atacados en sus albergues, lo son tambien en las épocas de cada nueva generacion. Cuando se aproxima este tiempo se ven precisados á buscar domicilios fijos y renuncian temporalmente á los grandes viages. Pero las asociaciones, aunque subdivididas, no se disuelven, y los nidos cubren las ramas de todos los árboles del bosque. Se ha visto en el estado de Kentucky un establecimiento de pichones, que en el espacio de mas de una legua de ancho ocupaba diez y seis leguas de largo. Todos los nidos se ocupan á principios de abril; ácia el fin de mayo vuelan ya las crias, y entonces es cuando empiezan sus emigraciones. Se dice que los pichones sacan polluelos tres veces al año.

Luego que se descubren los nidos de estos pájaros, lo que no es muy difícil, preparan los colonos sus medios de destruccion. Llegan los cazadores al bosque pocos dias antes de la emigracion de los pichones, en los mismos tér-

minos que para la otra expedicion; derriban los árboles á hachazos, y con ellos los nidos de que están cargados: los chillidos de desesperacion de las víctimas, el estrépito de los árboles al caer, y el ruido de las alas de los padres y las madres que no cesan de revolotear al rededor de sus hijuelos hasta que el hambre les acosa; los redoblados golpes de las hachas y los gritos de alegría de los colonos, forman tal confusion, que apenas se entienden unos á otros sino hablándose al oido y á voces. Los pichones crias están en esta época muy gordos, y los indigenas americanos han enseñado á los colonos el medio de sacar mucho provecho de la grasa de estos pájaros: este medio se reduce á cocerla y conservarla en ollas de barro. Un árbol grande, cargado de nidos de pichones, basta para dar provision de grasa por espacio de mucho tiempo á una familia entera.

Estos pichones viajero de América solo pueden conservar sus costumbres en los inmensos bosques del interior, mas allá de los montes Alleghanis. Las bandadas que se aventuran á pasar al Este de dicha cadena encuentran mas enemigos y menos asilo. Cuando el hambre les obliga á caer sobre llanuras cultivadas, encuentran otra arma que les es mas funesta que el fusil; los cultivadores tienden sus lazos, y con un solo golpe arrastran centenares de prisioneros. Pero se acerca el tiempo en que la caza de pichones viajeros no será tan productiva. A medida del aumento de poblacion en el interior de los estados americanos, estos pájaros se irán encerrando en un espacio mas pequeño: sus asociaciones no podrán continuar y la especie, perseguida siempre con encarnizamiento, irá disminuyéndose poco á poco, abandonará sus costumbres, en el dia tan remarcables, y vivirá en los bosques, diseminada, confundida con otras especies del mismo género, y no escitará la curiosidad estudiosa del naturalista.

Seccion oficial.

—La GA ETA del 21 no contiene disposicion alguna

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Dice la España.

Las noticias que publicamos en nuestro último número relativas á haberse alterado el orden público en la plaza de toros de Guadalupe y que nos fueron escritas en el primer momento de confusion, eran evidentemente exageradas. Otras más recientes y que hemos recibido por conducto fidedigno, nos ponen en

—Las desgracias de tu edad, hija mia, son como las tormentas de primavera, que pasan pronto y dejan el cielo mas puro.

—¡Oh, si supieras!

—Todo lo sé, me dijo la de Luciennes.

—¿Quién os lo ha dicho?

—El.

—¿Os ha dicho que yo le amaba?

—Me ha dicho que tenia esa esperanza al menos: ¿se engañó?

—Yo no sé, yo no como el amor sino de nombre; como queréis que vea claro en mi corazón, y que en medio de la turbacion que experimento analice la sensacion que to ha causado?

—Vamos, vamos; veo que Horacio ha leído mejor que vos.

—Yo comencé á llorar.

—¡Pues bien! continuó Mad. de Luciennes; me parece que aqui no hay una gran causa de lágrimas.

Hablemos razonablemente. El conde Horacio es joven, guapo, rico, y esto es mas de lo que se necesita para escusar el sentimiento que os inspira.

Tambien es libre, vos tenéis 18 años, y seria un enlace conveniente bajo todos aspectos.

—¡Oh, señora!

—Está bien; no hablemos mas de eso: ya he sabido todo lo que queris saber; voy á ver á ma-

el caso de admitir como cierta la siguiente version que leemos en el *Parlamento* del Domingo, y que reproducimos para restablecer la verdad de los hechos:

«En la primera corrida no fué posible que cierto banderillero dominase el asco que le inspiraban los bichos, y por lo tanto no se arriñó á uno solo de ellos; el público, en uso de su derecho, le aplaudió con estrepitosa música de silbidos. En la segunda se repitió la misma funcion, y ya impacientes los espectadores, se echaron á la plaza; pero la despearon, volviéndose á sus localidades á la primera intimacion de la autoridad, aunque comenzaron á arrojar piedras, de cuyas resultas quedaron lastimadas algunas personas, entre ellas un guardia civil. A otro individuo del mismo cuerpo se le disparó casualmente el arma, y esto bastó para que la gente, aunque tanto alarmada, se retirase pacificamente. Todo fué obra de un instante, y en la poblacion no se observó el menor síntoma de desorden.»

—Segun el *Foro Asturiano*, la Reina ha significado su voluntad de confiar la lactancia del futuro vastago á una nodriza asturiana. A efecto, se da como muy próxima la llegada al Oviedo de la comision facultativa, compuesta de médicos de cámara, encargada de examinar con todo esmero las circunstancias de las amas de cria que se consideren en el caso de aspirar á tan alto honor.

—Nos dicen de Granada.

Tenemos entendido, y se nos asegura por persona fidedigna, que en el pueblo de Jubiles, partido judicial de Ujijar, se ha perpetrado un horroroso parricidio. Un infeliz labrador ha sido asesinado por su propia consorte y tres hijos de ambos. Despues de ejecutado, tuvieron la suficiente serenidad y sangre fria para lavar el cadaver, vestirlo con diferente ropa y tratar de sacarlo de su propia casa, para hacer recaer en otros las sospechas del atentado. Los cuatro reos han sido conducidos al juzgado cabeza de partido, donde se sigue el sumario con todo el interes que de suyo exige.

—El Sr. Arboli, obispo de Cádiz, estuvo el 5 del corriente en las ruinas de la antigua Carteya, situadas una milla escasa de San Roque, con el piadoso objeto de bendecir la tierra donde derramara su sangre en defensa de la fé cristiana, el glorioso mártir San Hiseyo. A propósito de esto, un corresponsal de la *Palma*, deplora amargamente que no se recojan las preciosidades arqueológicas que encierran las ruinas de Carteya, fundacion del génio romano, segun unos, colonia fenicia, segun otros,

dama de Meulien, y os enviaré á Lucia.

—¡Oh! Pero no le direis una palabra, no?

—Descuidad, yo sé lo que tengo que hacer: hasta luego; enjugad esos hermosos ojos, y abrazadme...

Cinco minutos despues entró Lucia, me vesti y bajamos al salon.

Encontré á mi madre seria, pero mas tierna aun que de ordinario. Mientras almorzamos me miró muchas veces con una expresion de tristeza inquieta. A las cuatro nos dejaron Mad. de Luciennes y su hija, y mi madre no me dijo una palabra ni sobre su visita ni sobre el motivo que la habia llevado. Por la noche, antes de retirarme á mi cuarto, fui como de costumbre, á abrazarla, y al acercarme habios á su frente, vi que corrían lágrimas de sus ojos; entonces caí á sus rodillas ocultando mi cabeza en su pecho, y conociendo el verdadero sentimiento que dictaba mi accion, puse su mano sobre mis hombros, y abrazandome dijo:

—Sé feliz, hija mia; eso es todo lo que pido á Dios.

Dos dias despues pidió Mme. de Luciennes oficialmente mi mano.

Y seis semanas despues me casé con el conde Horacio.

Se continuará.

La carta fatal estaba escrita en las paredes de mi aposento. Solo una vez la habia leído, y sin embargo, estaba tan profundamente grabada en mi memoria, que cada linea, trazada por una mano invisible, parecia presentarse á medida que la anterior se borraba; así la lei y la releí diez y siete veces en la noche. ¡Oh! os aseguro que entre aquel estado y la locura solo habia una barrera muy fácil de saltar y un velo muy débil que romper.

Ya de dia me dormí rendida de fatiga, y me desperté siendo ya tarde. Mi doncella me anunció que Mad. de Luciennes y su hija estaban en el castillo, y entonces me iluminó una idea repentina: yo debia decirlo todo á Mad. de Luciennes que siempre habia sido buena para mí; en su casa habia visto al conde Horacio, que era amigo de su hijo; era pues ella la confidente mas á propósito para un secreto como el mio: Dios me la enviaba. En este momento se abrió la puerta, y apareció Mad. de Luciennes. ¡Oh! entonces creí verdaderamente en su mision, é incorporándome en el lecho, la tendi los brazos sollozando: ella vino á sentarse junto á mi.

—Vámonos, niña, me dijo despues de un instante y separándome las manos con que me cubria el rostro, vámonos, ¿qué es eso?

—¡Oh, soy muy desgraciada! exclamé yo.

y patria y corte del célebre rey Argantonio, y tan populosa un tiempo, que se empleaba en dar morada á 4,000 libertos romanos y en enviar sus hijos á sostener la independencia de Tiro.

—Las escampavias Invencible y Pronta, del apostadero de Algeciras, han apresado dos embarcaciones con 20 bultos de tabaco y tres de géneros.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Havre 18 de Setiembre. Las últimas noticias que se acaban de recibir hablan de una insurrección general en el Yucatan.

Los insurrectos pertenecen al partido radical, y aparecen victoriosos en todas partes. Se han fijado en la ciudad de Campeche, que iba á ser atacada por 1,500 hombres.

Bruselas 18. *L'Independance Belga* dice que sir Colin Campbell ha caído enfermo apenas llegó á Calcuta.

Viena 18. Anuncian de Bombay que el general Avelock, después de atacar y vencer tres veces á los rebeldes, se había aproximado á Lucknow, teniendo sin embargo que retirarse á Kawpore. Los rebeldes han sido batidos delante de Agra y en las inmediaciones de Seal-kote. Se temía que durante las próximas fiestas populares estallase en Calcuta la insurrección. Se han descubierto nuevas conspiraciones en Benares y Jesara.

Paris 19. Ha llegado el vapor Bentinck con noticias de la India.

El general Avelock, muy inmediato ya á Lucknow, se vió precisado á retroceder por el gran número de heridos y coléricos de la división.

Los rebeldes han sido dispersados delante de Agra, perdiendo los ingleses 200 hombres.

El general Reed ha fallecido en Segowlay.

En Rahar han sido asesinados un gran número de europeos.

Se temía que estallase en Calcuta un movimiento revolucionario: ha sido preciso desarmar en aquella ciudad los regimientos indígenas 63 de infantería y 51 de caballería.

Un cuerpo de 520 ingleses que marchó á socorrer la débil guarnición de Borach, fué rechazado y obligado á retroceder por los insurgentes, que acababan de ser reforzados.

Paris 20 de Setiembre. El Daily-News asegura que la Gran Bretaña envía á la India 20,000 hombres por la vía de Egipto.

El Banco de Prusia ha elevado un medio por 100 el tipo de los descuentos.

Como se ve la confusión que reina en estas comunicaciones no es menor que la que ya notamos hace dos días, lo cual no es señal muy favorable para la causa de Inglaterra. Cuando las situaciones son claras se definen fácilmente, aun cuando para ello se use gran lacónismo. Sin embargo, acerca de la victoria del general Havelock sobre los sublevados no cabe duda alguna, ni tampoco acerca de lo referido del combate. No puede decirse otro tanto de sus resultados, pues la retirada de que nos habla el último de los partes que anteceden indica bien á las claras que los rebeldes deben contar con numerosas fuerzas en Lucknow y que el efecto natural de una terrible derrota no ha sido bastante á desmoralizarlos. Esta circunstancia hace muy problemática la marcha del general inglés sobre Delhi, y por lo tanto deja pocas esperanzas de acabar con aquel verdadero foco de la insurrección.

En cuanto á la toma de Bithoor, diremos que nada ha costado á las tropas británicas. Nana Saib, que por cierto no debe de carecer de inteligencia para el arte de la guerra, juzgando poco á propósito para sus planes de

fender dicho punto, lo abandonó con tiempo, sin pensar en suicidarse ni en destruir á su propia familia, y hallándolo desierto el general Havelock mandó prenderlo fuego. ¿Habrá quien niegue que la guerra es de completo esterminio?

—Los mormones no solo están deshonrando la Union Americana, sino que empiezan también á celebrar meetings en Inglaterra y hacer prosélitos.

Gaceta.

—OTRA PRUEBA.—El Sabado á las cinco de la tarde se hizo en Sevilla otra prueba en el ferro-carril con la locomotora y otros wagoes. El convoy se redujo á cierto número de personas, á algunos dependientes de la empresa y á varios empleados del ramo de seguridad. Saliendo del sitio donde ha de constituirse la estación, corrió con bastante rapidez todo lo que del camino está ya preparado, consistente, según tenemos entendido, en un trayecto de siete kilómetros escasos, y volvió con la propia ó mayor velocidad hasta tocar al mismo puente. Desde este punto emprendió nuevamente su marcha, y á las seis y pocos mas minutos se desembarcó en la estación, después de haber recorrido en una hora y con las paradas consiguientes veinte y ocho kilómetros de camino que componen las cuatro carreras de ida y vuelta. El público no se había apercibido, porque á esta nueva prueba no se quiso dar notoriedad: pero no bien el tren se puso en marcha coronáronse de gente las murallas y gran parte del campo; demostrando con sus semblantes, con sus gestos y con sus saludos la alegría de su corazón. Es en efecto un espectáculo inapreciable para Sevilla ver ya un adelanto tan deseado establecido, y abierto el gran medio moderno de comunicación, con su velocidad increíble, su comodidad fabulosa y su baratura extraordinaria. Nosotros que, lo repetimos, nos dejamos dominar del entusiasmo á vista de tanto progreso, podemos sin embargo comprender que el camino de Sevilla á Córdoba por sus especiales circunstancias, vá á ser uno de los mejores y mas excelentes que tengamos. Todo lo que hasta ahora está concluido se halla perfectamente nivelado, seguro, sólido é igual, contribuyendo á hacerlo mas viable lo llano y dulce del terreno, algunos de cuyos parages presentan tan bellas y seductoras perspectivas que nada envidian á Aranjuez: el camino por lo demás es ancho como pocos, la locomotora que funciona muy buena y los maquinistas peritos. Algunas otras vías de España quisieran hacer sus viajes con la seguridad y rapidéz con que se hizo esta que no pasa de una prueba, y que como prueba nunca llega á lo que debe ser una marcha ya formal y definitiva. Pronto, pues, tendremos el gusto de que está se realice hasta la villa de Brenes; pues estando ya abierto el camino hasta el cortijo de Casaluenga, poco es lo que falta que hacer para tocar en aquel punto. Sobre todo, siendo trabajo, como dicen, de muy pocas semanas, en la primera quincena de octubre creemos que serán también las primeras expediciones.

—LA ESCALA DE LA VIDA.—Esta comedia en tres actos, original de D. Tomás Rodríguez Rubí, fué puesta anteanoche en escena por primera vez en el teatro de esta ciudad. Podemos asegurar sin temor de ser desmentidos, que ninguna hasta ahora ha sido tan bien interpretada por toda la compañía. El bello argumento de esta producción reúne á su sencillez un gran fondo de moralidad y el acto tercero es una verdadera obra maestra. La Sra. Ur-

rutia y los Sres. Flores y Velasco sostuvieron perfectamente sus respectivos papeles, y la Sra. Jáuregui desempeñó con toda verdad el de la gran pianista hija del general. La concurrencia, que fué escasa, sin que adivinemos la causa, salió sumamente complacida, esperando que á la empresa no se le olvide repetir dentro de algun tiempo la brillante producción del autor de *La Rueda de la fortuna*. Amigos de la verdad y de dar á cada uno lo que es suyo, debemos consignar que fué perfectamente vestida: que el servicio de la escena era el correspondiente á cada época: que hay en él un esmero particular; y por último que no se llenan las mesas, los estantes y los guardarropas con objetos de fantasía, sino con adornos, libros, ropas, y demás que los argumentos requieren y que los actores y el público necesitan para que se acerque á la realidad lo que allí pasa y sucede.

—NO ES MIA.—Se anuncia que por orden de la autoridad se halla depositada en la hacienda de Trece pies una vaca que se encontró sin dueño conocido en dicha finca.

—CARR.—Una de las mejoras que se han introducido en el teatro de esta capital es la apertura de un elegante café interior, que suple la falta que se notaba de un salón de descanso, y que es un cómodo desahogo para la concurrencia.

—A LOS FERIAENTES.—Por razones de conveniencia se celebrará la feria de Bujalance en los días 26, 27 y 28 del actual, como en el año último.

—ESCUELA DE NIÑAS.—Durante todo el presente mes se admiten solicitudes á la escuela de niñas de Torrecampo que se halla vacante.

—DOS MINAS.—Han sido admitidos los registros de dos pertenencias de la mina de carbón titulada *Dolores* y de cuatro de la llamada *el Socorro*, sita la primera en el arroyo de San Gregorio y la segunda en la Cruz de los caminos, ambas en término de Belmés.

—LA MUGER CON MIRIÑAQUE.—A un colega, se le ha ocurrido, amables hijas de Eva, el preguntaros si os habeis visto metidas en el famoso tinajon, y por si acaso dice que os miréis en ese espejo.

«cara»
«perfecta»
«hermosura»
«celestes»
«cara»
«si»
«¿Os gusta?»
«lo mismo á mi.»
«que está muy redonda la mujer así.»
«Bella se figura»
«con tanta anchura.»
«sobrado hermosa»
«muy preciosa.»
«mágica»
«churi»
«si.»
«¡Ah! vedla ahí.»
«se pone ante el espejo»
«y en seguida se ciñe el corsé.»
«se coloca una enagua y otra enagua»
«y cinta y mas cinta y mas cinta despues.»
«y luego el tremendo y horrible balumbo»
«¡qué inmenso y pesado! ¡qué incómodo es!»
«con pena lo ajusta, que él toma otro rumbo.»
«ya cuelga de un lado y se escurre otra vez.»
«al cabo lo amarra; y lo encubre el vestido.»
«¡trufó de tal trabajo; hinchada está por fin!»
«y vuélvese de espaldas, se mira y se remira»
«toma un antejo, que está á la mano allí.»
«porque acercar no puede con diez varas lo meñes»
«su cara á los cristales, su cuerpo al tocador.»
«se mira enagenada, = ya estoy, = dice, = contenta»
«ya llevo aquí las redes donde se prendé amor»
«en cada cinta de estas recogeré un amante»
«que me prodigue obsequios, piropos y favor.»
«ya salgo satisfecha, que vengan los galanes.»
«suspiros exhalaudo; y ansiosos tras de mí.»
«que lleguen si es que pueden rendidos á mis plantas»
«a hablarme de mis gracias... Qué bella estoy así»
«Oh!»
«¡Si!»

Boletín Religioso.

Hoy. Ntra. Sra. de las Mercedes. La iglesia española hace conmemoracion en su martirologio de la milagrosa aparicion de la Sma. Virgen Maria en el año 1218 a el Santo Pedro Nolaseo...

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 21 de Setiembre -3 por 100 consolidado a 39,55 y el diferido 26,70. CORDOBA. Precios de los granos el dia 22...

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde. CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde...

PRECIOS DE LA ANDALUZA.

Table with 3 columns: De Córdoba a, Bna. Int., Omb. Rows include Cuesta del Espino, Fernan Nuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla.

Table with 3 columns: Lugar, Bna, Int. Rows include Aguilar, Monturque, Lucena, De Córdoba a, Cuesta del Espino, Fernan Nuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena.

LA NUEVA SEVILLANA. En la misma administracion se admiten toda clase de trasporte y asientos para Sevilla y demas puntos de su carrera a precios convencionales. CARROS PARA ANTEQUERA Y MALAGA. Desde 1.º de mes de Julio se ha establecido uno de la propiedad de D. Alfonso Maroto...

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entran de Madrid los dias pares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Entran de Madrid los dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE D. GONFREY D. BENTO FERREK. Entran de Madrid y Sevilla los dias pares a las 4 de la tarde y salen los dias impares a las 5 de la madrugada.

DE CORDOBA A MONTELLA. Un carro muy comodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Pótro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brígida, da razon de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones expresadas...

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo. En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

Avisos.

ARRENDAMIENTO. Para desde S. Miguel próximo del corriente en adelante se arrienda el cortijo y tierras que llaman de la Moyana, situado en la Campiña y término de esta ciudad de Córdoba, linde con los nombrados Leonis, Leonicejo, Realengo y otros. La persona a quien acomode podrá dirigirse a D. Ambrosio Crespo, procurador de este número, que vive calle de Jesus Maria, hasta el 30 del actual en cuyo dia se rematará en subasta privada. 3-2

ESCUELA DE VETERINARIA DE CORDOBA. Previéndose por la tarifa de la nueva ley de Instrucción pública, que los alumnos de las escuelas de Veterinaria paguen 400 rs. en vez de los 80 que hasta ahora se exijan, se pone en conocimiento de los interesados para su inteligencia. Córdoba 20 de Setiembre de 1857. El Director interino, José de Prada y Guillen. 4-3

ARRENDAMIENTO. A voluntad de su dueño se arriendan desde el dia de S. Miguel próximo, las delicias conocidas por el Ronquillo y Cercadilla en la sierra de los Santos, término de Obejo, compuestas bajo una linde de cinco mil doscientas cincuenta fanegas de tierra de monte alto y bajo, pinar, buenos pastos y aguaderos para toda clase de ganado; la persona que quisiera tratar de ajuste podrá dirigirse a D. Joaquin Gallardo, en la Villa de Pedroche. 4-4

PELUQUERIA. En la acreditada peluqueria de Francisco Hidalgo, Cuesta de Lujan ó de los Gabachos, casas números 2, 3, 4 y 5, se acaba de abrir un elegante salon para peinar y afeitarse, contruyendo toda clase de pelucas con la mayor perfeccion. Tambien se surte de efectos de perfumeria para el servicio de sus parroquianos. 4-4

ESTANTERIA. Se vende una magnifica anaquelaria nueva, pintada y dorada de todo lujo, con puertas para cristales y un magnifico mostrador. En el despacho de este periódico calle de la Libreria, núm. 1, se darán todas las noticias que se deseen. 10-9

VENTA. Se vende una tartana de 4 asientos, montada en muelles, de barras, para una bestia. En la calle del Realejo núm. 28, darán razon. 4-4

CORCHOS EN VENTA, por José Hurtado, que vive en esta ciudad plazuela de los Aladros, casa núm. 44. Se expendrán a precios muy arreglados, y dispuestos para servir de colmenas. 4-4

VENTA. Se vende a voluntad de su dueño la hacienda nombrada huerta de los Idolos, término de las villas de Almodovar y Sta. Maria de Trasierra, compuesta de unos 6000 olivos, en el mejor cultivo y estado de produccion, huerta con agua de pie, 2 albercas y árboles frutales, 3 buenas almellas negras y blancas, algunas matas de castaño y avellanos, cercada toda la hacienda con piedra suelta, bien reparada: tiene buena caseria para recreo, operarios y aceituneros, buen tinahon y pojar nuevo para cabida de unas 20 carretadas, descansadero para los ganados de labor, patios, buen molino de aceite con viga nueva, alfonse y rufo id, bodega y cabida para mas de 2000 arrobas de aceite. Los que gusten hacer proposiciones podrán entenderse con su dueño que vive en la calle de la Madera alta, núm. 40. 6-4

LIBROS DE MEMORIAS. Se hallan de venta en el despacho de este periódico de diferentes clases, con precios encadenaciones y cantos dorados, a precios sumamente módicos. 6-4

TEATRO.

Funcion 6.ª de abono para hoy. La comedia en 2 actos, titulada: La primera escapatoria. El baile nominado: La linda Malagueña. Se cantará el juguete cómico lírico, D. Esdrújulo. Terminado con la pieza en un acto, Los dos preceptores. Nota: en esta noche se estrenará el telon de embocadura que ha pintado el Sr. D. José Marcelo Contreras. A las 8. A 5 rs. Desde el 26 del actual queda cerrada el abono de localidades por todo el año cómico. El de la primera temporada se cerrará definitivamente el dia 15 del próximo Octubre. Por las secciones anteriores. J. MARTINEZ.

CORDOBA. - 1857. Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Pena, Editor.